



Après plus de 70 ans au service du développement économique de la Principauté, la Fédération des Entreprises Monégasques (FEDEM) continue de s'impliquer pour préserver le modèle social libéral qui a fait le succès du pays.

UN ENGAGEMENT HISTORIQUE

Constituée en 1945 sous le nom Fédération Patronale Monégasque (FPM), ce n'est qu'en 2014 qu'elle prendra son nom actuel, dans l'objectif de mieux accompagner les évolutions de l'entrepreneuriat.

En 1945, la Principauté sortait de la guerre. Sous l'impulsion du Prince Rainier III, elle allait entamer un processus d'industrialisation et d'essor économique sans précédent. Depuis lors, la FEDEM a œuvré pour mettre en place cet environnement favorable au développement des entreprises. Aujourd'hui, cette économie diversifiée représente près de 52 000 emplois. Source de la richesse du pays, ce bassin économique couvre tous les secteurs, de l'industrie aux services de grand luxe, au travers d'entreprises de toutes tailles.

UNE REPRESENTATIVITÉ RENFORCÉE

La FEDEM rassemble aujourd'hui un millier d'entreprises de tous secteurs, lesquelles représentent plus de 20 000 salariés.

Cette année, elle a encore renforcé sa représentativité avec la création de 2 nouveaux syndicats : le Syndicat Patronal des Activités de Conseil, d'Ingénierie et d'Expertise Technique, qui regroupe 16 membres, et la Chambre Patronale Monégasque des Centres d'Affaires, qui en compte 10, portant à 28 le nombre de syndicats affiliés.

UN FORT ENGAGEMENT JURIDIQUE

La FEDEM s'engage au quotidien aux côtés des entreprises. Elle développe pour ce faire les services fournis aux syndicats affiliés et aux entreprises qu'ils rassemblent, en particulier l'assistance juridique en droit social monégasque.

Grâce à sa veille jurisprudentielle active en droit social monégasque, elle a constaté un durcissement de certaines décisions de justice, qui se traduit notamment par une interprétation restrictive de textes de loi pouvant remettre en cause le bon fonctionnement des entreprises et impacter l'attractivité du pays. Aussi, la FEDEM s'implique dans l'amélioration de l'environnement juridique des entreprises, notamment dans les 3 sujets majeurs que sont : le principe dit de parité des salaires minima, la restructuration des entreprises, l'inaptitude des salariés au travail.

De plus, pour transmettre la connaissance d'un droit spécifique et méconnu, et répondre aux demandes des entreprises, la FEDEM a mis en place le Diplôme d'Université de l'Association pour la Connaissance du Droit Social Monégasque, en partenariat avec l'Université de Montpellier et en synergie avec l'ensemble des forces vives du pays. La 1ère promotion a été diplômée le 30 juin 2016

avec 12 lauréats qui ont pu acquérir les connaissances pratiques nécessaires pour les restituer aux entreprises, contribuant ainsi à améliorer les rapports de travail. Une nouvelle session, organisée avec 15 actifs inscrits, a débuté le 10 novembre 2016 et s'achèvera le 30 juin 2017.

DES SERVICES ADAPTÉS AUX BESOINS DES ENTREPRISES

Depuis 1997, en partenariat avec le Gouvernement, la FEDEM a mis en place un dispositif d'aide à la formation professionnelle pour développer les compétences des salariés et dirigeants des entreprises monégasques. En réponse à leurs besoins les plus courants, ce dispositif leur permet d'accéder à des formations en langues étrangères, français pour étrangers, informatique-bureautique, techniques d'accueil, management, ressources humaines et communication, soutenues par le Gouvernement à hauteur de 25% à 30% du montant HT (plafond annuel de 4500 € par société pour le management, les R.H., la communication). En 2016, 1 500 personnes ont été formées dans 100 entreprises de tous secteurs.

La FEDEM permet également à ses membres de s'affilier à la Convention d'assurance chômage GSC (Garantie Sociale des Chefs et Dirigeants d'Entreprises) qui protège les chefs d'entreprises en nom personnel et dirigeants mandataires sociaux, salariés ou non, non couverts par le régime de l'UNEDIC.



BUREAU FÉDÉRAL DE LA FEDEM (EXERCICE 2016) :

Président : **Philippe ORTELLI**

Secrétaire Générale : **Corinne BERTANI**

Trésorier : **Alain VIVALDA**

Vice-président pour les Affaires Sociales :

Henri LEIZÉ

Vice-président pour les Études Économiques :

Jean-Franck BUSSOTTI

Conseiller : **Philippe CLÉRISSI**

Conseiller : **Alexandre ALBERTINI**

FÉDÉRATION DES ENTREPRISES MONÉGASQUES (FEDEM)

20, avenue de Fontvieille - Le Coronado
98000 Monaco

Tél. : (+377) 92 05 38 92 - Fax : (+377) 92 05 20 04

info@fedem.mc - www.fedem.mc

fb.com/fedemmonaco - @fedemmonaco



THE MONACO BUSINESS CONFEDERATION (FEDEM)

SERVING THE PRINCIPALITY'S BUSINESS COMMUNITY



For more than seventy years, the Monaco Business Confederation (Fédération des Entreprises Monégasques, FEDEM) has strived to protect and enhance the liberal socio-economic model that has underpinned the Principality's economic development.

AN HISTORICAL COMMITMENT

Originally founded in 1945 as the *Fédération Patronale Monégasque (FPM)*, the MBC acquired its current name in 2014 with the aim to better supporting the evolutions of the entrepreneurship. In 1945, the Principality was emerging from war. Under the leadership of the Prince Rainier III, the country was going to open up an unprecedented industrialisation and economic development process. Since that date, the FEDEM has worked to set up this environment favourable to the business development. Currently, this diversified economy represents almost 52,000 jobs. Main source of the wealth of the country, this business pool covers all sectors, from industry to great luxury services, through all sizes businesses.

A STRENGTHENED REPRESENTATIVENESS

Currently, the FEDEM gathers some 1,000 companies operating in all sectors, which represent more than 20,000 employees. This year, the FEDEM further strengthens its representativeness with the creation of two new employers' groups: the Consultancy Business, Engineering and Technical Expertise Employers' Group, which brings together 16 members, as well as the Employers' Chamber of Monaco Business Centers, serving 10 members, giving a total of 28 affiliated employers' groups.

A STRONG LEGAL COMMITMENT

Every day, the FEDEM is engaged with businesses, developing a range of services that benefit its affiliates and the companies they represent, more particularly with its legal assistance in Monegasque social law.

Through its permanent jurisprudential monitoring in Monegasque social law, the FEDEM has detected a hardening of certain court decisions characterised in particular by a narrow interpretation of texts liable to jeopardise the proper functioning of the businesses and to affect the attractiveness of the country. That's why the FEDEM is actively involved in the improvement of businesses' legal environment, particularly on the three major topics such as the so-called principle of minimum wages parity, the businesses' restructuring, and the employees' unfitness to work.

Furthermore, to transmit the knowledge about a barely known and specific law and to address this issue, the

FEDEM has, in collaboration with the University of Montpellier and the Principality's wider business community, assisted in establishing a specialised employment law degree course, the "Diplôme d'Université de l'Association pour la Connaissance du Droit Social Monégasque". The first class graduated on 30 June, 2016, with twelve laureates who have been able to acquire the necessary practical skills in order to re-deliver them to the businesses, thus helping to improve working relationships. A new session, with fifteen active workers registered, has begun on 10 November, 2016, and will end on 30 June, 2017.

SERVICES TAILORED TO THE NEEDS OF BUSINESSES

Since 1997, professional training programmes have been available through the FEDEM in partnership with the Monegasque Government. Designed to further develop Monaco's management and employees' skills, these fully accredited courses include foreign languages and french for foreigners, computer science and automation, reception and hospitality services, as well as management, human resources and communication. The courses benefit from a 25-30% Government subsidy on net value with an annual limit of 4,500 euros per company, for management, human resources and communication. In 2016, the programme catered to 1,500 individuals from 100 businesses across all sectors.

In addition, the FEDEM allows its members to join the GSC (*Garantie Sociale des Chefs et Dirigeants d'Entreprise*) convention on unemployment insurance. The convention protects individual business leaders and executive officers, remunerated or otherwise, that are not covered by the UNEDIC scheme.

THE FEDEM FEDERAL BUREAU FOR 2016

Chairman: **Philippe ORTELLI**

General Secretary: **Corinne BERTANI**

General Treasurer: **Alain VIVALDA**

Vice-chairman for Social Affairs: **Henri LEIZE**

Vice-chairman for Economic Studies:

Jean-Franck BUSSOTTI

Advisor: **Philippe CLÉRISSI**

Advisor: **Alexandre ALBERTINI**

MONACO BUSINESS CONFEDERATION (FEDEM)

20, Avenue de Fontvieille - Le Coronado
98000 Monaco

Tél.: +377 92 05 38 92 - Fax : +377 92 05 20 04

info@fedem.mc - www.fedem.mc

fb.com/fedemmonaco - @fedemmonaco

Chambre Syndicale Monégasque de l'Automobile

Président : Christophe LE GUILLOU
20, avenue de Fontvieille
MC 98000 MONACO
Tél. : 92.05.38.92

Syndicat Patronal Monégasque des Industries d'Arts Graphiques & des Activités Connexes (SYFAG)

Président : Alain HACHE
GS COMMUNICATION
9, avenue Prince Albert II
MC 98000 MONACO
Tél : 92.05.97.97

Syndicat Patronal Monégasque des Professionnels du Nautisme

Président : Jean-Marc GIRALDI
MARE NOSTRO
45, Avenue de Grande-Bretagne
MC 98000 MONACO
Tel : 97 98 57 77

Syndicat Monégasque des Agences de Voyages (S.M.A.V.)

Présidente : Corinne BERTANI
HELI AIR VOYAGES
Héliport - Avenue des Ligures
MC 98000 MONACO
Tél : 97 70 80 20

Chambre Immobilière Monégasque

Président : Michel DOTTA
Tour Odéon
36, avenue de l'Annonciade
MC 98000 MONACO
Tél : 93 30 48 23

Union des Commerçants et des Artisans de Monaco (U.C.A.M.)

Président : Nicolas MATILE-NARMINO
PURE NATURE
27, Avenue de la Costa
B.P. 408 - MC 98011 MONACO
Tél : 93 50 54 05

Syndicat Monégasque des Industries de l'Alimentation

20, Avenue de Fontvieille
MC 98000 MONACO
Tél : 92 05 38 92

Chambre Monégasque de l'Assurance

Président : Alain SACCONI
Assurances A. SACCONI
28, Boulevard Princesse Charlotte
MC 98000 MONACO
Tél : 97 97 61 10

Syndicat Monégasque des Décorateurs-Concepteurs

Président : Alain DEVERINI
CABINET DEVERINI
24, Rue Grimaldi
MC 98000 MONACO
Tél : 93 50 06 78

Syndicat Monégasque des Professionnels de la Communication (SYCOM)

Président : Francesco CAROLI
GROUPE PROMOCOM
2, Rue de la Lùjerna - Athos Palace
MC 98000 MONACO
Tél : 97 98 50 00

Syndicat Patronal Monégasque des Etablissements du Secteur Sanitaire et Social

Président : Guy NERVO
CENTRE CARDIO THORACIQUE
11 bis Avenue d'Ostende
MC 98000 MONACO
Tél : 92 16 80 00

Syndicat des Entreprises de Prestations de Services et de Personnel Intérimaire

Président : Renaud DURAND
ADECCO
4, rue Baron Sainte-Suzanne
MC 98000 MONACO
Tél : 97 97 53 00



Syndicat Patronal des Transporteurs Publics de Marchandises, Voyageurs et des Activités Auxiliaires du Transport de Monaco

Président : Philippe ORTELLI
E.M.T.

13, Boulevard Princesse Charlotte
MC 98000 MONACO
Tél : 93 30 37 62

Syndicat Patronal Monégasque des Entreprises de Propreté (S.P.M.E.P.)

Président : Vincent PALMARO
EMONE

30, rue Grimaldi
MC 98000 MONACO
Tél : 93.30.74.50

Syndicat Monégasque des Grossistes en Alimentation

20, Avenue de Fontvieille
MC 98000 MONACO
Tél : 92 05 38 92

Syndicat Monégasque des Etablissements de Négoce International (S.M.E.N.I.)

Président : Gilles LENZLINGER
GIRAUDI INTERNATIONAL TRADING

74, Boulevard d'Italie
MC 98000 MONACO
Tél : 93 10 42 42

Syndicat Monégasque des Entreprises de Prévention et de Sécurité

Président : Georges SANGIORGIO
MONACO SECURITE

2, Boulevard Charles III
MC 98000 MONACO
Tél : 97 77 24 24

Chambre Monégasque des Nouvelles Technologies

Président : Eric PERODEAU
MEDIA COMPUTERS

9, rue Louis Auréglià
MC 98000 MONACO
Tél : 92 16 06 07

Chambre Monégasque du Yachting

Président : Luc PETTAVINO
20, avenue de Fontvieille

MC 98000 MONACO
Tél : 92.05.38.92

Syndicat Patronal Monégasque des Transformateurs de Matières Plastiques

Président : Michel SOLLIER
FLOWSKILLS SOUL

9, avenue Albert II
MC 98000 MONACO
Tel : 06. 80. 86. 51. 21

Union Monégasque des Industries et Métiers de la Métallurgie (UNIMET)

Président : Jean-Franck BUSSOTTI
SAFAS

10, Quai Antoine I^{er} - MC 98000 MONACO
Tél : 99 99 52 52

Chambre Monégasque de l'Horlogerie et de la Joaillerie

Président : Claude CARDONE
CREATIONS LIZHEL

1, Avenue Henry Dunant
MC 98000 MONACO
Tél : 93 10 61 80

Chambre Monégasque du Shipping

Président : Manfredi LEFEBVRE D'OVIDIO
SILVERSEA

7, rue du Gabian - Gildo Pastor Center
MC 98000 MONACO
Tel : 97 97 63 19

Chambre Monégasque de la Mode

Présidente : Federica NARDONI SPINETTA
BEACH & CASHMERE MONACO

16, rue Bosio
MC 98000 MONACO
Tél : 97 77 04 51

Syndicat Monégasque des Entreprises des Industries Chimiques, Pharmaceutiques et Assimilées

Président : Alain de ROANY
PRODIFAC LABORATORY

9, Avenue Prince Albert II
MC 98000 MONACO
Tél : 97 98 62 40

Chambre des Énergies Renouvelables et de l'Ecologie de Monaco

Président : Éric VILLALONGA
MONACO GREEN ENERGY

33, rue Grimaldi
MC 98000 MONACO
Tél : 99. 99. 70. 00

Syndicat Patronal des Activités de Conseil, d'Ingénierie et d'Expertise Technique (SPAC)

Président : Henri FABRE
MONACO ETUDES INGENIERIE (MEI)

5 Allée Guillaume Apollinaire
MC 98000 MONACO
Tél : 93 25 18 69

Chambre Patronale Monégasque des Centres d'Affaires

Président : Michel MONFORT
HADES BUSINESS CENTER

33 rue Grimaldi
MC 98000 MONACO
Tél : 99 99 70 00